
Наследование  после  смерти
бабушки  без  завещания  по
закону

Вопросы  наследования  имущества  умерших  граждан  относятся  к
категории  не  самых  простых,  несмотря  на  то,  что  закон
регулирует их с достаточной степенью определенности. Связано
это с тем, что закон не может предусмотреть каждую конкретную
жизненную ситуацию, устанавливая общие нормативные правила.

Согласно  закону,  унаследовать  имущество  почившего  человека
допускается либо по завещанию (если умерший его составил),
либо по закону (в соответствии с установленной очередностью).

Вступить  в  наследство  либо  же  отказаться  от  него  можно  у
нотариуса, у которого отрыто соответствующее дело.

В  какой  очередности  будут
определяться  наследники  покойной
бабушки?
Если покойная бабушка не оставила после себя завещания, в
котором  бы  предусмотрела  свое  волеизъявление  по  поводу
распределения после своей смерти имеющегося у нее имущества,
то наследники будут определяться согласно очередности, которую
императивно устанавливает закон.

Такие  вопросы  урегулированы  статьями  1142-1145  Гражданского
кодекса РФ (далее – также «ГК РФ»):

К первоочередным получателям наследства будут относиться
супруг умершей, родители и дети. Внуки покойной имеют
право  наследовать  только  по  праву  представления.  Это
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означает,  что  доля  в  наследстве  перейдет  внукам  (в
равных долях) только в том случае, если родители внуков
(дети  бабушки)  сами  уже  умерли.  В  этом  случае  доля
родителей  переходит  их  прямым  потомкам,  которые
приходятся  бабушке  внуками;
Во вторую очередь наследуют братья и сестры отошедшего в
мир иной человека, а также его бабушки и дедушки. Данная
очередь имеет право вступить в наследство, только если
нет  наследников  первоочередных.  Для  всех  последующих
очередей будет действовать точно такое же правило – люди
в  очереди  могут  рассматриваться  как  получатели
наследства только при отсутствии людей в очереди выше;
В третью очередь наследуют дяди и тети;
В четвертую – прадедушки и прабабушки;
В пятую – лица двоюродного родства с умершей (двоюродные
внуки, двоюродные бабушки/дедушки);
В шестую очередь в наследство вступают лица двоюродного
родства через поколение (двоюродные правнуки, двоюродные
прадедушки и прабабушки);
Если  никого  из  вышеперечисленных  родственников  у
покойной  нет,  то  к  наследованию  в  седьмую  очередь
призываются мачеха и отчим, а также пасынки и падчерицы.

Стоит заметить, что если люди в очереди выше отсутствуют, то
это  не  обязательно  значит,  что  их  вообще  не  существует
физически.

Возможно, они есть, но к наследованию в порядке своей очереди
не  привлекаются  по  причине  отстранения  от  наследства  или
лишения  наследства,  а  также  в  тех  случаях,  когда  они
отказались  от  наследства.

Если во всех семи очередях не нашлось человека, который бы
вступил в наследство, то наследственное имущество считается
выморочным  и  поступает  в  распоряжение  муниципального
образования  по  месту  своего  нахождения.  Это  что  касается
наследования по закону.



Если  же  наследодателем  было  оставлено  завещание,  то  круг
наследников определяется условиями такого завещания.

Завещание  должно  быть  составлено  только  в  состоянии
дееспособности,  в  противном  случае  факт  его  совершения  не
будет иметь юридической силы.

В  законе  предусмотрен  принцип  свободы  завещания,  поэтому
наследодатель вправе предусмотреть в нем любых наследников и в
любом порядке и пропорции разделить имущество. Завещание может
быть отменено или изменено по воле составителя завещания в
любое время.

В завещании можно предусмотреть также лиц, которые лишаются
наследства без указания причин такого лишения или с указанием
таковых.

Свобода завещательной воли наследодателя ограничивается лишь
обязательной долеq в наследстве, предусмотренной ст.1149 ГК
РФ.

В  соответствии  с  данной  нормой,  в  число  обязательных
наследников, вне зависимости от содержания завещания, должны
включаться:

нетрудоспособные  либо  не  достигшие  возраста
совершеннолетия дети наследодателя;
нетрудоспособные родители наследодателя;
иные нетрудоспособные иждивенцы, которые находились на
иждивении покойной, по крайней мере, год до смерти.

Данные лица должны получить как минимум половину доли, которая
бы  им  причиталась,  если  бы  они  наследовали  в  порядке
установленной  в  законе  очередности.

Итак, подытоживая по данному пункту.

Если бабушка умирает и не оставляет после себя завещания, то к
наследованию привлекаются в первую очередь родители, дети и
супруг, а также нетрудоспособные иждивенцы, если таковые есть.



Внуки могут быть привлечены к наследованию только в порядке
права  представления,  если  дети  бабушки,  чьими  прямыми
потомками  они  являются,  уже  также  отошли  в  мир  иной.

Если наследников в первой очереди не окажется, либо все они
будут лишены наследства или самостоятельно от него откажутся,
то к наследованию будут привлекаться лица из второй очереди.
Если не окажется и их, то наследники будут определяться в
соответствии с дальнейшими списками.

Отказ от наследства тоже частое явление в практике, ведь по
наследству переходит не только имущество, но и долги, а чтобы
по  долгам  наследодателя  не  расплачиваться,  можно  только
отказаться от наследства целиком.

Отказаться от долгов и получить только имущество – нельзя.
Частично отказаться от некоторого имущества в пользу другого –
также  невозможно.  Имущественная  масса  представляет  собой
единый и неделимый объем, который можно принять или не принять
только целиком и полностью.

Вопросы  ведения  наследственных  дел  и  функции  по  выдачи
свидетельств,  подтверждающих  право  на  наследство,  отнесены
к компетенции нотариальных органов.

Наследственное дело открывается по месту регистрации покойной
бабушки.  Если  есть  затруднения  с  определением  необходимой
нотариальной  конторы,  то  всегда  можно  обратиться  в
нотариальную палату по субъекту, в которой подскажут точные
координаты необходимой палаты.

Чтобы вступить в наследство, необходимо в течение 6 месяцев со
дня кончины бабушки обратиться в такую нотариальную палату с
заявлением и пакетом документов.

Образец необходимого заявления можно получить непосредственно
у нотариуса, к которому производится обращение, или скачать
здесь.
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К заявлению необходимо приложить следующие документы:

документы о смерти наследодателя;
документы, подтверждающие прописку;
документы, которые будут подтверждать факт родства, и
как следствие, право на получение наследства.

После  проверки  всех  сведений,  всем,  кто  имеет  право  на
получение  наследства,  нотариус  выдает  специальные
свидетельства о праве на наследство, с помощью которых можно
перерегистрировать недвижимость в Росреестре или транспортные
средства в органах ГИБДД.

Если  наследники  определились  с  нотариусом,  к  которому
необходимо обращаться, то они должны написать в его адрес
заявление и приложить к нему документы, о чем уже говорилось
выше.

Нотариусу  также  имеет  смысл  предоставить  документы  на
известное  наследникам  имущество,  собственником  которого
являлась  бабушка.  Это  может  быть  свидетельство  о  праве
собственности (либо выписка из ЕГРН, как в настоящее время
именуется сей документ) на объекты недвижимого имущества, а
также ПТС на транспортные средства.

Если наследником является внук, который наследует по праву
представления,  то  нотариусу  необходимо  будет  предоставить
также  документы,  свидетельствующие  о  смерти  родителя  и
документы, которые бы подтверждали родство с ним.

Поиск иных наследников в обязанности нотариусов не входит –
они должны сами проявить инициативу и обратиться за получением
свидетельств о наследстве.

Если у покойной все же завещание было, то нотариус его без
труда обнаружит – у нотариата есть специальная информационная
система, в которой отражаются все завещания, вне зависимости
от того, у какого нотариуса оно было оформлено.


